

**Zeitschrift:** Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

**Herausgeber:** Alliance de Sociétés Féminines Suisses

**Band:** 66 (1978)

**Heft:** [12]

  

**Artikel:** Tour d'horizon

**Autor:** Bugnion-Secrétan, Perle

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-275407>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 16.02.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Tour d'horizon

### Suisse

Maturités fédérales 1978: 747 réussites sur 1022 candidats, réparties ainsi:

Maturités A (latin-grec) 4; B (latin-langues modernes) 244, dont 90 filles; C (scientifique) 218, dont 23 filles; D (langues modernes) 176, dont 93 filles; E (sciences économiques) 105, dont 13 filles.

Zurich: Une petite enquête faite auprès de 700 femmes de 20 ans montre que:

- 5% d'entre elles avaient déjà subi un avortement
- 62% ont eu leurs premiers rapports sexuels avant 18 ans
- l'âge moyen du « premier amour » est 14 ans
- l'éducation sexuelle est encore tabou, les jeunes filles doivent dénouer seules leurs problèmes psychologiques, et pour mûrir elles doivent traverser une première expérience difficile.

### Angleterre

Deux quotidiens de petit format, le **Sun** et le **Daily Mirror** (tirage: 4 et 3,9 millions par jour), ont bâti leur succès sur les scandales, les crimes, les sports et les femmes nues. Un troisième quotidien de ce genre, le **Star**, vient de paraître à Manchester, avec l'intention de conquérir Londres au printemps. Les démonstrations féminines à la porte de l'hôtel n'ont pas pu empêcher le succès de la soirée de lancement.

Aimez-vous **Agatha Christie**? Si oui, lisez son autobiographie et découvrez la femme derrière l'auteur du monde le plus lu et le plus traduit après la Bible et Lénine. Elle a toujours pris la vie à pleines mains et entre 60 et 75 ans écrit pour remercier de tout ce qui lui a été donné: privilèges, joies, voyages, tribulations, un divorce, qu'elle raconte avec beaucoup de dignité, une fille et un petit-fils qu'elle adore, un second mari aux travaux archéologiques duquel elle s'associe, tout cela vécu à travers deux guerres et la transformation radicale de la société anglaise. Et surtout son œuvre, que sans son éditeur elle aurait publiée sous un pseudonyme masculin. Ecrire devient pour elle peu à peu une vraie carrière, bien qu'elle la poursuive à côté du reste et qu'elle n'ait longtemps eu pour tout bureau qu'une machine à écrire sur le coin de sa table de salle à manger. C'est son dernier et peut-être son meilleur best-seller, un livre plein de vie, d'humour et d'amour. Dans les dernières pages, la sagesse d'une femme qui accepte de vieillir et qui regarde sans inquiétude la mort approcher. (En livre de poche: Fontana books, 1978).

### Etats-Unis

Le Sénat a prolongé de 4 ans le délai pour la ratification de l'amendement constitutionnel sur l'égalité des droits. Le principal mouvement féministe NOW a décidé de concentrer maintenant ses efforts sur cette question et de mettre une sourdine aux revendications féministes extrémistes.

Lors des élections du début de novembre pour le renouvellement partiel du Congrès, les femmes ont perdu 2 sièges à la Chambre des Représentants, où elles ne sont plus que 16 (dont 4 du Maryland, la moitié de la délégation de cet Etat). Mais une femme a été élue au Sénat, pour la première fois depuis 1966, celles qui y ont siégé lors des précédentes législatures ayant été « désignées » à la suite du décès de leur mari.

### Bolivie

Dans ce pays, l'un des plus pauvres du monde, et même sur l'Altipiano qui en est la partie la plus déshéritée, les femmes commencent à prendre leur sort en main, grâce à une chaîne de Mothers' Clubs qui s'étend rapidement. Un programme de la FAO leur a permis de fonder des coopératives, dont elles ont la responsabilité et où elles peuvent acheter à la moitié du prix du marché des rations alimentaires de bonne qualité pour elles et leurs enfants. Une part du prix de vente sert de capital de roulement à la coopérative, une autre part à l'amélioration de petits centres sanitaires ou à la création de petits ateliers: boulangeries, tissages, etc. Mais peut-être le principal bénéfice de l'opération est-il que les femmes apprennent à s'intéresser aux affaires de la communauté et découvrent qu'elles ont une part importante à y jouer.

### Tableau d'honneur(s)

Le prix Robert Schuman vient d'être décerné pour la première fois à une femme, l'écrivain Louise Weiss, bien connue pour ses livres sur l'unification de l'Europe.

Union Syndicale Suisse: pour la première fois une femme est élue vice-présidente: Helga Kohler, qui a succédé à Marie Zaugg-Alt à la tête de la commission féminine.

Deux communiqués de Kathmandou datés du 18 octobre annonçaient, l'un que la Polonaise Wanda Rutkiewicz avait gravi l'Everest (8848 m), l'autre qu'une expédition de 13 Américaines avait réussi la paroi est de l'Annapurna (8091 m).

Le prix international du film évangélique a été attribué, lors de la 27<sup>e</sup> Semaine internationale du film à Mannheim, à notre compatriote Elisabeth Gujer: **Stilleben** retrace la prise de conscience face à l'amour et au travail chez une femme vieillissante et qui vit seule.



Cartes de vœux: *Alors j'y suis: nous avons exactement trois cent cinquante-deux amis.* (Pub. New Yorker)

### Initiative pour l'égalité des droits entre hommes et femmes

Dans son message du 13 septembre, le Conseil fédéral a justifié ainsi sa demande de prolongation du délai pour l'étude de l'initiative:

« Dans presque tous les pays d'Europe et dans divers Etats d'autres continents, les problèmes soulevés par l'initiative font depuis un certain temps déjà l'objet de travaux dans les domaines constitutionnel, social et économique. Ces circonstances ont incité le Département de justice et police à entreprendre, à votre intention et à la nôtre, avec le concours de nos ambassades, une étude comparative des mesures juridiques prises dans les principaux pays du Conseil de l'Europe et aux USA aux fins d'assurer l'égalité des droits entre hommes et femmes. L'examen de la riche documentation qui nous a été fournie par les représentations suisses à l'étranger que nous avons interrogées, a occasionné un travail considérable qui a pris beaucoup de temps. »

Et le Conseil fédéral ajoute:

« La prolongation du délai pour traiter l'initiative ne nous empêche pas de continuer nos efforts en vue de réaliser l'égalité entre les sexes et de mettre un terme aux discriminations injustifiées dont la femme fait l'objet. Il s'agit notamment de poursuivre sans désemparer les travaux de révision du droit de la famille; ces travaux doivent conduire un jour, avec ou sans dispositions de droit constitutionnel sur l'égalité entre les sexes, à des réformes répondant aux aspirations de notre époque. »

### Dans les cantons

**Berne:** Initiative pour l'égalité des droits, les Bernoises en colère.

Lorsqu'elles ont eu connaissance de la réponse du gouvernement bernois à l'initiative sur l'égalité des droits entre hommes et femmes, les Bernoises se sont mises en colère. Que disait leur gouvernement? « Chez nous, tous les postulats d'égalité sont remplis. C'est par opportunisme politique que les femmes réclament l'égalité de traitement... »

Toutes les organisations féminines (de la gauche à la droite) ont fait signer une pétition qu'en grande pompe elles sont allées remettre aux neuf conseillers d'Etat avec une rose pour chacun! De plus, les 16 députées au Grand Conseil font faire une intervention au parlement.

**Perle Bugnion-Secrétan**